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МИНЕРАЛ АПАТИТ И МИКРООРГАНИЗМЫ ПОМОГУТ РАСТЕНИЯМ 
ИЗБЕЖАТЬ НЕДОСТАТКА ФОСФОРА

В почвах фосфор фиксируется в виде нерастворимых фос-
фатов, поэтому растения должны постоянно получать фосфор 
за счет химических удобрений. Однако только небольшое коли-
чество дополнительного фосфора используется растениями, в 
то время как большая его часть депонируется в почве. Широкое 
применение химических удобрений негативно влияет на плодо-
родие почвы и развитие растений, а также на водные ресурсы, 
вызывая их эвтрофикацию. Предложенный подход послужит 
экологически безопасной альтернативой химическим удобрени-
ям, приводящим к загрязнению почв и водоемов.

Результаты исследования опубликованы журнале Agronomy.
Работа выполнена в рамках проекта научного центра миро-

вого уровня «Агротехнологии будущего» и поддержана нацио-
нальным проектом «Наука и университеты».

Фосфор жизненно необходим всем живым организмам, по-
скольку он входит в состав молекул ДНК и РНК, а также АТФ — 
универсального источника энергии в клетке. Растения получают 
фосфор из почвы вместе с водой, однако до 99,9% содержаще-
гося в грунте фосфора входит в состав нерастворимых, а значит 
и недоступных к поглощению минералов, например, апатита, 
фосфорита, алюмосиликатов и других. В связи с этим сельско-
хозяйственные культуры часто испытывают недостаток фосфо-
ра, который сказывается на их росте и продуктивности.

Наиболее простым решением проблемы считается внесение 
в почвы фосфорных удобрений. Однако, с другой стороны, ис-
пользование химических удобрений снижает плодородие почв и 
может привести к загрязнению водоемов, поэтому использова-
ние удобрений в сельском хозяйстве стараются ограничивать. 
Альтернативный подход, исследуемый на протяжении послед-
них семидесяти лет, предполагает использование почвенных 
фосфатсолюбилизирующих микроорганизмов — бактерий, спо-
собных химическим путем переводить соединения фосфора из 
нерастворимого состояния в растворимое, тем самым делая их 
доступными для растений.

Ученые из ФИЦ Биотехнологии РАН совместно с ВНИИСХМ 

и ПАО «ФосАгро» предложили новый подход, при котором фос-
фатсолюбилизирующие микроорганизмы вносятся в почву со-
вместно с апатитом, который должен служить дополнительным 
источником фосфора и тем самым повышать эффективность 
химических превращений, осуществляемых бактериями. Авто-
ры использовали три штамма микроорганизмов: Bacillus subtilis, 
Bacillus velezensis и Bacillus megaterium, известные своей спо-
собностью переводить фосфор в доступную для растений фор-
му.

Исследователи провели эксперимент с выращиванием рай-
граса — травянистого растения, повсеместно используемого в 
качестве кормового сырья и для озеленения. Авторы провели 
вегетационный опыт по выращиванию этого злака на обеднен-
ной дерново-подзолистой почве, для которой характерно низ-
кое содержание доступного фосфора, с добавлением апатита 
и фосфатсолюбилизирующих микроорганизмов. При этом об-
разцы отличались сочетаниями внесенных в них бактериальных 
культур, а также размером частиц апатита (мелкого и крупного 
помола).

Оказалось, что совместное внесение минерала и бактерий 
в почву до 17% ускорило рост растений и набор ими биомас-
сы. При этом расчеты показали, что при использовании апатита 
мелкой фракции растения эффективнее поглощали фосфор из 
почвы. Однако наибольший эффект, когда использование фос-
фора райграсом возросло на 13%, наблюдался при одновре-
менном использовании крупных гранул минерала и консорциума 
всех трех штаммов микроорганизмов.

Проведенное исследование показало, что биологизирован-
ный апатит в сочетании с фосфатсолюбилизирующими микро-
организмами действительно помогает повысить доступность 
фосфора для растений. Кроме того, эксперименты позволили 
авторам определить сочетание этих компонентов, наилучшим 
образом влияющее на рост исследуемых растений.

Источник: https://agrarnayanauka.ru

Ученые из ФИЦ Биотехнологии РАН определили, что одновременное внесение в почву апатита и почвен-
ных микроорганизмов рода Bacillus позволяет повысить доступность фосфора для растений.
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ГЛАВА МИНСЕЛЬХОЗА ОБОЗНАЧИЛ НАПРАВЛЕНИЯ РАБОТЫ ПО 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЮ В СФЕРЕ СЕЛЕКЦИИ И СЕМЕНОВОДСТВА

Развитие российской селекции и семеноводства стало 
одной из центральных тем визита Министра сельского хо-
зяйства Дмитрия Патрушева в Тюменскую область. Глава 
Минсельхоза провел совещание о реализации в регио-
не ФНТП развития сельского хозяйства, провел рабочую 
встречу с губернатором области Александром Моором, а 
также посетил одно из предприятий, специализирующе-
еся на семеноводстве, производстве и переработке кар-
тофеля. 

На совещании, в котором приняли участие представи-
тели Совета Федерации, Министр подчеркнул, что повы-
шение импортонезависимости российского АПК является 
стратегическим приоритетом, особенно в текущей ситу-
ации. Он отметил, что семена – это основа продоволь-
ственной безопасности. Чтобы достичь самообеспечен-
ности ими на уровне 75%, Минсельхоз наметил конкрет-
ные шаги для ускоренной трансформации российской 
селекции и уже приступил к их выполнению.  

В частности, вносятся изменения в Федеральную на-
учно-техническую программу развития сельского хозяй-
ства. По 9 действующим подпрограммам устанавливают-
ся новые целевые индикаторы и показатели, кроме того, 
ФНТП дополняется 4 новыми подпрограммами. Головной 
научной организацией становится «Курчатовский инсти-
тут», который занимается оценкой научной значимости 
разработок. Изменится и механизм финансирования: 
вместо грантовой поддержки будут предоставляться суб-
сидии на возмещение части затрат, что позволит повы-
сить эффективность реализации ФНТП. 

Другое направление работы – это развитие фундамен-
тальной науки. Минсельхоз планомерно занимается мо-
дернизацией материально-технической базы подведом-

ственных НИИ, а также ориентирует научные учреждения 
на диалог государства, науки и бизнеса. Для наращива-
ния доли отечественной селекции в общем объеме вы-
сева вместе с субъектами утвержден соответствующий 
план. В регионах увеличена площадь семенных участков. 
Также ведется работа над созданием благоприятных ус-
ловий для инвестиций в отечественное семеноводство. 

По словам Дмитрия Патрушева, новые подходы уже 
в краткосрочной перспективе дадут свои результаты, а в 
конечном счете положительно скажутся на повышении 
импортонезависимости российского сельского хозяйства. 

Делегация Минсельхоза осмотрела лабораторный 
комплекс, поля и завод Агрофирмы «КРиММ», которая 
занимается производством семенного и товарного кар-
тофеля, а также продукции переработки из него. В 2023 
году предприятие планирует произвести более 1 млн ми-
никлубней и 150 тыс. растений «ин-витро». Мощности за-
вода позволяют перерабатывать порядка 30 тысяч тонн 
сырья в год. Для его строительства был использован ме-
ханизм льготного инвестиционного кредитования. 

Вопросы поддержки семеноводства также обсудили на 
рабочей встрече Дмитрия Патрушева с Александром Мо-
ором. Агропромышленный комплекс региона показывает 
уверенные темпы роста – индекс сельхозпроизводства в 
прошлом году составил практически 115%. Со своей сто-
роны, Минсельхоз ежегодно направляет на развитие АПК 
Тюменской области значительные объемы федеральных 
средств. В 2022 году объем составил 560 млн рублей, а в 
текущем он увеличен до 600 млн рублей. По итогам про-
шлого года аграриям было доведено почти 100%, сейчас 
темп превышает 66%.

Источник: https://agrarnayanauka.ru
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НАЦИОНАЛЬНЫЙ СОЮЗ МЯСОПЕРЕРАБОТЧИКОВ ОБРАТИЛСЯ В 
МИНСЕЛЬХОЗ С ПРОСЬБОЙ ВВЕСТИ ОГРАНИЧЕНИЯ 
НА ЭКСПОРТ МЯСА ПТИЦЫ

В союзе отмечают, что введение экспортной по-
шлины или установление квоты на беспошлинный 
импорт мяса птицы позволило бы стабилизировать 
цены на внутреннем рынке. Переработчики уточня-
ют, что оптовые цены на тушку цыпленка-бройлера 
на 21-й неделе года достигли рекордных 175–185 ру-
блей за килограмм. Это на 30% выше прошлогодних 
цен.

Рост цен на птицу в оптовом сегменте косвенно 
сказался и на увеличении стоимости свинины, так 
как переработчики заменили мясо птицы в колбасах 
на нежирную свинину.

В обращении отмечается, что рост стоимости пти-
цы продолжается, несмотря на планомерное увели-
чение объемов производства. В прошлом году произ-
водство мяса птицы в стране достигло 5,3 млн тонн. 
В этом году ожидается рост до 5,38 млн тонн. Вме-
сте с тем с увеличением объемов производства мяса 
птицы растет и экспорт. В прошлом году на внешние 
рынки было поставлено 339,7 тыс. тонн мяса птицы. 
В этом году прогнозируется рост объемов экспорта 
до 350 тыс. тонн.

Одной из причин повышения цен на мясо кур 
эксперты называют вспышки гриппа птиц. По дан-
ным Россельхознадзора, в России только за первые 

2 недели мая зарегистрировано 22 очага, вызванные 
подтипом вируса H5N1.

Гендиректор Национального союза птицеводов 
Сергей Лахтюхов указывает, что рост цен на птицу 
связан с повышенным спросом. В стране начинается 
шашлычный сезон. Потребители отдают предпочте-
ние этому диетическому и дешевому мясу.

В Национальной мясной ассоциации также отме-
чают, что курица сегодня – это самый дешевый ис-
точник белка. Как отметил руководитель ассоциации 
Сергей Юшин, цены на мясо птицы долгое время 
держались на уровне ниже инфляции. Даже с учетом 
текущего подорожания мясо птицы в стране остает-
ся значительно дешевле, чем на мировых рынках. 
Инициативу мясопереработчиков он назвал бес-
смысленной и даже вредной. Своей курицы в стране 
точно хватает.

В Ассоциации компаний розничной торговли со-
общили, что у федеральных сетей сегодня нет про-
блем с поставками мяса птицы. Розничные цены на 
этот продукт на второй неделе мая даже стали ниже 
на 3% по сравнению с первой неделей. Сейчас са-
мая низкая цена на птицу за килограмм составляет 
около 129 рублей.

Источник: https://agrarnayanauka.ru

По словам переработчиков, в оптовом сегменте наблюдается взрывной за последние 
10 лет рост цен на курицу. Тушка курицы в пересчете на килограмм сейчас стоит доро-
же, чем свиная полутуша
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О ДЕЛАХ СТРОИТЕЛЬНЫХ В НАШЕ БУРНОЕ 
ВРЕМЯ РЕЗКИХ ПЕРЕМЕН И ИЗМЕНЕНИЙ 
РАССКАЗЫВАЕТ ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МОЛОДОЙ И АМБИЦИОЗНОЙ КОМПАНИИ 
ООО ГК «СБОРНЫЕ КОНСТРУКЦИИ»

- Евгений Александрович, возведе-
нием каких объектов занимается 
Ваша компания?

- Наша компания специализируется 
на проектировании и изготовлении 
быстровозводимых зданий рамочного 
типа следующих назначений:
- Здания и сооружения производствен-
но-складского назначения без краново-
го оборудования.
- Здания и сооружения производствен-
но-складского назначения с крановым 
оборудованием.
- Здания и сооружения торгового назна-
чения.
- Здания и сооружения сельскохозяй-

ственного назначения.
- Здания и сооружения стояночные бок-
сы, гаражи для транспортных средств.
- Здания и сооружения социального на-
значения.
- Здания холодильники (охлаждаемые 
склады).
- Вспомогательные здания и сооруже-
ния, временные постройки.

- Какие строительные технологии 
Вы используете в производствен-
ном процессе?

В проектировании применяем техно-
логию «Конструк¬ции стальные тон-
костенные, из холодногнутых оцинко-

ванных профилей и гофрированных 
листов». Данная технология по-зволяет 
оптимизировать массу каркаса, умень-
шает конечную стоимость объекта, не 
нарушая конструктивной безопасности 
здания или сооружения. Все проекты 
и расчеты схем выпол¬няем согласно 
действующему СП «Нагрузки и воздей-
ствия» 20.13330.2016 к СНиП 2.01.07–
85, соблюдая Федеральный закон от 
30.12.2009 N 384-ФЗ "Технический 
регламент о безопасности зданий и 
сооружений". Во всех объектах есть 
специфика проектирования зданий, на 
стадии проектирования мы с нашей ко-
мандой учитываем все особенности и 
требования здания.
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- Евгений Александрович, что 
представляет из себя матери-
альная база производства? Какие 
значимые проекты удалось во-
плотить в жизнь?

- Производственные мощности нахо-
дятся 100 км от Москвы, Владимир-
ская область, город Александров. 
Производственные мощности позво-
ляют производить 150-200 тонн в ме-
сяц, или 4-6 комплектов зданий.

ООО ГК «Сборные конструкции» уча-
ствовала в проектирование и изготов-
лении зданий сельскохозяйственного 
назначений: 

- Кроличья ферма, расположен-
ная в городе Брянск. Размер здания 
25х60м. в один пролет.

- Свиноводческий комплекс на 2500 
голов свиноматок, расположенный в 
Смоленской области, город Рославль 
(все комплекты зданий согласно тех-
нологии). 

- Зернохранилище, расположенное 
в городе Ливны Орловской области. 
Размер здания 21,00х64,00м.
И много других зданий. 
Также успели поработать с Федераль-
ными объектами. 

- 2019 году изготовили и смонтиро-
вали для Министерства Культуры в 
Республике Крым на молодежном фо-
руме Таврида-5.0, назначения здания 
- кухня. Размер здания 30х39м. 

-2019-2020 году изготовили и постави-
ли здание стояночный бокс для ави-
ационной техники, аэродрома «Са-
лехард», город Салехард. Размеры 
здания 36х60м. 
 
- 2022 году изготовили здание стрел-
кового комплекса для «Росгвардии» 
размер здания 21х63м. 

- Как выстраивается Ваша рабо-
та с заказчиками, клиентами?

- Работа с заказчиками ведется на 
стадии технического задания, когда 
еще нет проекта. Внимательно со-
бираются все условия и требования, 
после заказчику выдается решение, 
которое согласовывает. 

Сроки выполнения проектных работ 
составляют до 15 рабочих дней. Срок 
изготовления здания до 35 рабочих 
дней. 

На здание дается гарантия до 2-ух 
лет. Также для удобства заказчика, 
наш представитель может выехать в 
любую точку России для осуществле-
ния шеф-монтаж

gip@sbk-rus.ru

www.sbk-rus.ru

8 (495) 532-76-80
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АО «Аксайкардандеталь» изго-
тавливает большой спектр жаток 
для комбайнов: ДОН-1500А,Б, 
ДОН-680, Акрос-530, Вектор-410, 
РСМ-1401, Нива-Эффект и др. 
На всех жатках установлен ори-
гинальный режущий аппарат 
фирмы «Шумахер», Германия.

С 2018 года АО «Аксайкардан-
деталь» выпускает жатку АКД 
ЖВН-6 c металлическим насти-
лом и ременно-планчатым транс-
портером и с настилом - проре-
зиненной лентой с ребордами. 
Применение в конструкции жатки 
прорезиненной ленты уменьшает 
потери при уборке. 

Жатка применяется  для ска-
шивания в валок зерновых, ко-
лосовых и крупяных культур при 
раздельном способе уборки с 
укладкой скошенной массы в 
одинарный валок. Используется 
во всех почвенно-климатических 
зонах. Жатка может использо-
ваться в качестве прокосчика, 
обкосчика и для укладки сдвоен-
ных валков.

Жатка агрегатируется с само-
ходными комбайнами СК - 5М 

«Нива», «Нива-Эффект», СКД-5 «Сибиряк», «Енисей 1200» (до 2003 г. выпуска), с комбайнами Акрос 
560 (595+), Вектор 410 (до 2009 г. выпуска), CLAAS MEGA 360.  Устанавливается на наклонную камеру 
комбайна, не вызывая при этом демонтажа основных узлов. 

С октября 2022 года АО "Аксайкардандеталь" выпускает прицепную жатку ЖВП-6.0.  Жат-
ка предназначена для скашивания и укладки в валок зерновых культур. Так же может при-
меняться для скашивания травы на сено. Жатка агрегатируется с тракторами тягового 
класса 1,4-2,2. В том числе ЮМЗ-6, МТЗ-50, МТЗ-80, МТЗ-82.

Тип Прицепная
Ширина захвата, м 6
Производительность, га/ч 4 (среднее)
Высота среза, мм От 50
Скорость движения, не более:
рабочая, км/ч
транспортная, км/ч 

12

20

Режущий аппарат ООО «Шумахер», Германия
Габаритные размеры жатки :
длина, мм
ширина, мм
высота, мм

7450
3000

2200

Масса жатки, кг 1690

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ

Мотовило - одноэксцентриковое, пятилопаст-
ное, противонамочное с металлическими ролика-
ми, которые обеспечивают долговечность работы 
механизма наклона лопастей.

Привод мотовила — цепной, с использованием 
предохранительной муфты для сохранности меха-
низма.

 Брус ножа - профильная труба 60х40х4 и уголок 

цельнотянутый 50х50х5, обеспечивающие прямо-
линейность переднего бруса в горизонтальной и 
вертикальной плоскости.

Использование цельного резинового полотна 
вместо шнека позволяет снизить потери зерна 
до минимума. Качество выпускаемых жаток под-
тверждено и соответствует требованиям стандар-
та ISO 9001:2015. 

346720, г.Аксай, Ростовская область, пр. Ленина, 1
Отдел продаж (863) 269-35-11, (863) 280-08-27, 8-918-544-83-18   

www.cardandetail.com; e-mail: sales@akard.ru

ОСНАЩЕНИЕ
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Прицепные опрыскиватели «ГВАРТА-8» - это совре-
менные надежные и экономичные машины, предназна-
ченные для обработки различных культур.

Они оснащены емкостью 3500 л, дополнительным ба-
ком для чистой воды на 350 л, баком для мытья рук на 
15 л и миксером с двумя мешалками на 35 л для пред-
варительной подготовки рабочей жидкости. Основная 
и промывочная емкости изготовлены из полиэтилена и 
предназначены для приема и содержания рабочих жид-
костей различного назначения. В верхней части баков 
расположены заливные горловины, в которых установ-
лены фильтры, обеспечивающие первую ступень очист-
ки раствора. Горловины плотно закрываются крышками, 
которые имеют специальный клапан или отверстие для 
компенсации разности давлений. В баках предусмотре-
ны отверстия для забора жидкости, крепления гидроме-
шалок и слива жидкости в бак. 

На опрыскивателях «ГВАРТА-8» установлены 
BRAVO-180 или BRAVO-400. Это автоматизированная 
система контроля и управления процессом распыления 
со встроенным GPS-навигатором. BRAVO контролирует 
равномерный расход жидкости согласно заданным нор-
мам (независимо от скорости передвижения опрыскива-
теля), автоматически регулирует рабочее давление в си-
стеме, а также включает и выключает подачу жидкости к 
штанге. Встроенный GPS-навигатор позволяет системе 
автоматически отключать отдельные секции штанги в 
случае повторного наложения при обработке.

Производительность опрыскивателей «ГВАРТА-8» 
составляет 27-31 га/ч. Для системы фильтрации и рас-
пыления используются 3-х позиционные отсекатели и 

инжекторные распылители, итальянские и немецкие 
комплектующие марок ARAG, UDOR, LECHLER, позво-
ляющие равномерно распределять по площади поля 
средства защиты растений (СЗР).

Главный насос прокачивает 230 л/мин. Штанги шири-
ной 24 м или 27 м с гидравлическим корректором угла 
наклона выполнены из легкой прочной стали 09Г2С. Ме-
ханизм подъема штанги - параллелограммного типа с 
центральным гидроцилиндром и гидравлическим демп-
фером. Система подвеса штанги - маятникового типа 
с центральным подвесом. Стабилизация происходит с 
помощью амортизаторов и пружин, обеспечивающих на-
дежную устойчивость.

Модель поддерживает ручную регулировку высоты 
штанги в пределах 0,5-1,7 м. Для хорошей проходимо-
сти и клиренса в условиях тяжелой эксплуатации усо-
вершенствована рама с пневматическими колесами 
230/95 R48 с выраженным направленным протектором. 
Прицепная система рассчитана для работы с трактора-
ми 1,4-2 класса.

Все опрыскиватели серии «ГВАРТА-8» комплектуют-
ся системой автономной гидравли-
ки, позволяющей

снизить трудоёмкость агрегатиро-
вания опрыскивателя и экономить 
ресурс насоса гидросистемы трак-
тора.

Отдельно стоит отметить такую 
инновацию как SELETRON, которая 
позволяет с помощью электроклапа-
на, установленного на отсекателе, 
управлять каждым отдельным рас-
пылителем независимо. SELETRON 
работает под управлением компью-
тера BRAVO 400S со встроенным 
GPS-навигатором, что значительно 
улучшает условия труда оператора, 
повышает производительность, сво-
дит к минимуму риск двойного нало-
жения при обработке.

Использование SELETRON имеет 
ряд преимуществ: увеличение точ-
ности внесения препаратов; сниже-
ние негативного воздействия на при-
роду;

• постоянная циркуляция жидкости по штанге;
• равномерная концентрация химического препарата 

по всей штанге;
• снижение нерастворимого остатка.
Функция последовательного контроля позволяет 

управлять до 13 секций штанги посредством всего лишь 
двух тумблеров, один из которых предназначен для 
правой стороны, а второй для левой. Специальное про-
граммное обеспечение позволяет управлять секциями с 
учётом выбранного способа, а также последовательно 
управлять несколькими секциями или полу штангами.

Для этого достаточно только задействовать один из 
приводов.

«ГВАРТА-8»,
ООО «АГРОТЕХ-ГАРАНТ»
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АО Завод «ТагМаш» было создано 
в середине 1990-х гг. на платформе Та-
ганрогского котельного завода. Алек-
сей Ушаков возглавил предприятие в 
2004 г. Великолепный управленец и ор-
ганизатор производства, Алексей Алек-
сандрович считает, что руководитель, 
который душой болеет за возрождение 
области, должен сделать все от него за-
висящее, чтобы придать своему пред-
приятию высокий статус.

Направления работы Таганрогско-
го завода «ТагМаш» – проектирование, 
расчет, изготовление, доставка, демон-
таж и монтаж, утепление и подключение 
емкостного оборудования и металло-
конструкций общего назначения. Пред-
приятие укомплектовано грамотными, 
умелыми кадрами, работающими высоко-

профессионально, готовыми выполнять 
поставленные задачи. ИТР и рабочие бе-
рутся за любое дело еще и потому, что 
рядом в цехах находится генеральный ди-
ректор Алексей Ушаков, такой же вирту-
озный мастер своего дела, показывающий 
пример.

– Предприятие – это мой колхоз, и я 
должен быть в нем полноценным предсе-
дателем, который умеет работать на пло-
щадке, как и каждый рабочий, – считает 
руководитель.

Будучи опытным предпринимателем, 
он не скрывает, что без прибыли развитие 
производства невозможно:

– И все же со всей ответственностью 
хочу отметить, что для меня люди оста-
ются на первом месте. Ни разу, несмо-
тря на возникающие трудности в связи с 

мировым экономическим кризисом, мы 
не задержали зарплату, ни разу не оста-
навливали производство. Избирали вре-
менно такие формы работы, которые по-
могали нам выжить, вплоть до того, что 
продавали продукцию по заниженной 
цене. Сегодня наши производственные 
процессы максимально оптимизированы, 
предполагают минимальное количество 
специалистов, но их на 30% больше, по-
тому что люди должны быть трудоустро-
ены, материально обеспеченны, чтобы 
кормить свои семьи. Сохраняю коллектив, 
все трудовые процессы на нашем заво-
де дополнительно стимулируются, всем 
работникам оказывается гуманитарная 
поддержка, для коллектива организован-
ны бесплатные обеды и выезды на отдых 
(рыбалка, охота, пейнтбол и т. д.). В том, 
что наше предприятие достигло успехов, 
огромная заслуга людей. Мой девиз – за-
рабатывать деньги с людьми, а не на лю-
дях! И жизнь показала, что такая позиция 
верна.

Алексей Ушаков – образец перспек-
тивного руководителя и настоящего 
патриота Ростовской области. Он и его 
команда не только развивают предпри-
ятие, но и вносят значительную лепту в 
восстановление промышленности по всей 
России и странам СНГ.

– Ресурс человеческих сил и возможно-
стей неисчерпаем, – говорит генеральный 
директор АО Завод «ТагМаш».– Главное 
– знать, ради чего ты трудишься, ставить 
и на практике решать с полной отдачей 
задачи, реализация которых послужит до-
брому делу, сделает жизнь окружающих 
качественнее, а родной город и район – 
краше. В любом бизнесе очень важны по-
рядочность и взаимовыручка. Мне в свое 
время очень помог известный предприни-
матель, руководитель компании ООО МП 
«СОЮЗстрой» Артур Медведев. И я тоже 
стараюсь помогать тем, кто рядом, кто в 
меня верит. Когда-то начинал трудовой 
путь в рукавицах и сапогах, и, образно го-
воря, не сниму их до тех пор, пока в моих 
знаниях, опыте, силах будут нуждаться 
коллектив, Ростовская область, Россия. 
Благодарю родной коллектив за самоот-
верженный труд на благо родины!

У АО Завод «ТагМаш» сегодня есть 
все, чтобы расти и развиваться дальше – 
техническая оснащенность, управленцы, 
рабочие, ИТР, сплоченные единой идеей. 
Алексей Александрович Ушаков говорит о 
завтрашнем дне предприятия уверенно и 
с оптимизмом.

«Мой девиз – «Мой девиз – зарабатывать зарабатывать 
деньги с людьми, а не на деньги с людьми, а не на 
людях!»людях!»

Генеральный директор АО Завод «ТагМаш» 
Алексей Ушаков.

Своей жизненной позицией делится генеральный директор  
предприятия АО Завод «ТагМаш» Алексей Александрович Ушаков.
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РОССИЯ НАКОРМИТ ПЛАНЕТУ, ЕСЛИ ЕЙ НЕ МЕШАТЬ

"Катастрофический голод"
Годом "катастрофического голода" назвала прошлый, 2022 год, 

ООН. 3 миллиарда человек на Земле недоедают. 828 миллионов - 
хронически. Причем всего за пару лет - с 2020 года - количество го-
лодающих в мире выросло на 150 миллионов человек. Это больше, к 
примеру, чем все население Мексики или Японии. Статистика ужаса-
ющая. Не менее печально и то, что основная причина взрывного ро-
ста числа голодающих - "политически мотивированные ограничения". 
Это формулировка модератора состоявшейся по инициативе РАПУ 
дискуссии Александра Яковенко, ректора Дипломатической академии 
МИД России.

Наша страна могла бы, если не полностью купировать этот продо-
вольственный кризис, то снизить его остроту. Ведь мы - крупнейший 
экспортер зерна и минеральных удобрений. И у нас уже есть успеш-
ный опыт прорывного развития сельского хозяйства. С 2013 по 2022 
год экспорт российского АПК вырос в 2,5 раза - с 16,3 млрд долларов 
до 41,5 млрд долларов. Это - результат успешной политики импорто-
замещения, начатой в 2014 году. "Мы полностью закрыли потребности 
внутреннего продовольственного рынка, это, безусловно, приоритет 
номер один. При этом излишки продовольствия должны быть реали-
зованы. Та международная кооперация, которой мы занимаемся по-
следний год под колоссальным санкционным давлением, показала 
свою эффективность", - подчеркнула в своем выступлении вице-пре-
мьер РФ Виктория Абрамченко.

Удар по экспорту
Колоссальные успехи российских аграриев были бы невозможны 

без повышения плодородия почв. А его обеспечили наши производи-
тели минеральных удобрений. "Поставки удобрений российским агра-
риям за 9 лет выросли в 2,5 раза (до 13,2 млн тонн), - поделился циф-
рами глава РАПУ Андрей Гурьев. - Предприятия отрасли и дальше 
будут полностью обеспечивать растущий спрос российских аграриев 
на удобрения".

Колоссальные инвестиции в отрасль позволили не только с лихвой 
закрыть потребности в "витаминах роста" нашего АПК, но и вывести 
Россию в лидеры на мировом рынке минеральных удобрений. На дан-
ный момент примерно 1,5 миллиарда человек на планете потребля-
ют продукты, произведенные с их применением. Причем в основном 
- это население дружественных стран. Ведь 70% экспорта удобрений 
в прошлом году пришлось именно на эти государства.

Почему же тогда на Земле растет число голодающих? Ответ про-

стой - санкции против России. Формально наши продовольствие и 
удобрения из-под них выведены. Реальность же иная. "Российские 
производители удобрений по-прежнему сталкиваются с многократ-
ным ростом затрат на логистику, уходом с российского рынка меж-
дународных контейнерных линий, отказом судоходных компаний 
предоставлять суда, отказом страховщиков страховать перевозки и 
ограничением поставок технологий и оборудования в Россию. Запад-
ные банки ограничивают возможность российских производителей 
удобрений получать и переводить денежные средства через свою ин-
фраструктуру, что приводит к дополнительным затратам и удлинению 
сроков оплат", - резюмировал Андрей Гурьев. Как следствие, россий-
ский экспорт снизился в 2022 году на 15%. Потребление минеральных 
удобрений в мире в прошлом году упало на 36 млн тонн - примерно 
на 20%. Не работает и "зерновая сделка", на которую Россия пошла, 
чтобы снизить остроту продовольственного кризиса. И одним из глав-
ных условий которой было снятие всех ограничений на экспорт наших 
"витаминов плодородия" и продукции АПК.

Мера ответственности
"Многие страны в Африке вносят менее чем 10% от рекоменду-

емого уровня удобрений. Именно в этом причина низкой производи-
тельности сельского хозяйства", - констатировал президент Афрэк-
симбанка Бенедикт Окей Орама. По его мнению, крайне важно сейчас 
урегулировать вопрос платежей, сняв политические риски использо-
вания доллара и евро.

У России не просто много удобрений. Они - высочайшего качества. 
Что особо отметил лауреат Нобелевской премии, профессор универ-
ситета Тушия (Италия) Риккардо Валентини: "На фоне деградации 
почв необходимо найти способы для поддержания плодородия. В 
этом плане у России есть огромный потенциал, так как российские 
удобрения свободны от опасных концентраций токсичных веществ, 
таких, как кадмий. Это действительно уникальный вклад в восстанов-
ление почв, охрану окружающей среды и улучшение здоровья сель-
скохозяйственных культур".

Российские производители удобрений не сидят сложа руки. Вы-
страивают новые логистические цепочки, перенаправляют экспорт-
ные потоки. Ищут альтернативные системы платежей. Они в полной 
мере понимают свою ответственность за то, чтобы еды на планете 
было достаточно. Если бы эту ответственность ощущали хотя бы в 
малой степени западные политики.

Источник: reg.ru

Наша страна может и готова обеспечить продовольственную безопасность планеты. Нужно ей толь-
ко в этом не мешать. Таков ключевой вывод по итогам панельной дискуссии, организованной на полях 
ПМЭФ-2023 Российской ассоциацией производителей удобрений (РАПУ).
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РОССИЯНЕ ВСЕ ЧАЩЕ ОТДАЮТ ПРЕДПОЧТЕНИЕ АНАЛОГАМ 
МОЛОЧНЫХ И МЯСНЫХ ПРОДУКТОВ

Эксперты ГК INFOLine и Международной выставки про-
дуктов питания для ритейла и HoReCa — WorldFood Moscow 
2023 отметили развитие рынка аналогов мясных и молочных 
продуктов. Данный рост заметен как среди производителей, 
так и потребителей, отдающих предпочтение продуктам в су-
пермаркетах, в канале e-grocery и в сфере общественного 
питания.

Объем мирового потребления растительного молока по 
итогам прошлого года составил — 10,2 млн в натуральном 
выражении (+3,7% к 2022 году) и $19,1 млрд в стоимостном 
выражении (+6,3%).

«Мы видим, что сегодня тема здоровья сохраняет свою 
значимость для россиян, — отметила Анастасия Сидорина, 
директор по работе с клиентами холдинга “Ромир”. — На 
фоне этого растет интерес покупателя к растительным про-
дуктам, в частности растет аудитория растительного молока 
и мяса. В то время как молочные продукты на растительной 
основе уже заняли свою нишу и сформировали базу лояль-
ных покупателей, развитие растительного мяса только наби-
рает обороты: интерес покупателя к данной категории актив-
но растет. Это создает возможности для ритейлеров занять 
свою нишу в коммуникации с покупателем посредством раз-
вития уникального ассортимента растительной продукции. 
По данным потребительской панели “Ромир”, в 1 квартале 
2023 года по отношению к 1 кварталу 2022 года продажи рас-
тительного мяса выросли на 95%».

Специалисты ГК INFOLine уточняют, что сейчас спрос на 
растительные аналоги идет не только среди вегетарианцев и 
людей с непереносимостью лактозы, но и среди остальных 
потребителей. Ключевыми аспектами выбора становятся 
вкус и забота о своем здоровье.

«Расширение предложения продуктов на растительной 
основе мы наблюдаем не только в сфере ритейла, но и в сфе-
ре общественного питания, — обратил внимание Александр 
Ежов, директор выставки продуктов питания для ритейла и 
HoReCa WorldFood Moscow 2023. — Стоит также отметить, 
что именно канал общественного питания является, как пра-
вило, точкой первого знакомства потребителя с продуктами 
на растительной основе».

Спрос рождает предложение, и выпуск растительных аль-
тернатив стал увеличиваться и в CTM торговых сетей и мар-
кетплейсов, например: новые растительные напитки ввели в 
свой ассортимент ТС «Лента» и маркетплейс OZON. А ли-
дером по выпуску данной продукции стала компания ЭФКО, 
показав рост в 300% (компанией представлены питьевые йо-
гурты на соевой основе, вегамасло и напитки. — Ред.).

«В рамках проекта INFOLine “Банк новинок” мы с каждым 
годом выявляем все больше новинок в категории “раститель-
ных налогов” у российских производителей, как уже зареко-
мендовавшими себя производителями (ЭФКО, Green Idea, 
Well done), так и новыми игроками, — рассказала Светла-
на Силенина, руководитель направления “Потребительские 
рынки” ГК INFOLine. — Интересно, что в данную категорию 
идут и производители классической мясной и молочной про-
дукции, как это было на западе. Так, один из крупнейших 
игроков мясного рынка “АБИ Продакт” (представляет бренд 
Abi) расширил свой ассортимент новой линейкой продуктов 
“Foodgital” от бренда “Горячая штучка” на основе раститель-
ного белка: в ассортименте нагетсы, чебуреки, котлеты. В ка-
честве сырья используется нут, горох, пшеница».

Источник: https://agrarnayanauka.ru
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Как цифровое строительство оптимизирует процессы проектирования, возведения и 
управления жизненным циклом объектов сельхозназначения

Переход к цифровому строительству, предполагающему работу с точной информационной моделью 
проектируемых и возводимых объектов, является одним из приоритетов строительной индустрии в 
ближайшей перспективе. Технологии цифрового строительства — BIM-проектирование (Building Informa-
tion Modeling — информационное моделирование здания) и 3D-сканирование — уже появились на российском 
рынке, но используются пока далеко не всеми проектировщиками. Поэтому драйвером этого перехода 
могут стать сами заказчики, уверен директор ООО «ТехИнвестПроект-Л» Алексей Батухтин. Ведь 
преимущества цифрового строительства — на 20-50% короче сроки проектирования и строительства, на 
90% — обсуждения и согласования проекта, на 40% меньше 
ошибок и погрешностей и почти на треть меньше затраты 
на возведение и эксплуатацию объектов — актуальны для 
любой отрасли. 

Что такое BIM-проектирование? 
BIM — это цифровое трехмерное представление физических и функ-

циональных параметров объекта, которое включает в себя не просто ар-
хитектуру здания, но и максимум информации о его отдельных элементах, 
технико-экономические показатели и другие характеристики. 

— Фактически — это виртуальный двойник будущего объекта, — пояс-
няет Алексей Батухтин. — В процессе реализации проекта его информаци-
онная модель становится той комфортной онлайн-платформой, на которой 
взаимодействуют все участники: от команды разработчиков до подрядчиков 
и владельцев объекта. Наглядность спроектированных по BIM-технологии 
объектов упрощает их понимание, делает более взвешенным архитек-
турно-строительный, инженерный и финансово-технический анализ. Не 
секрет, что далеко не все клиенты умеют правильно читать плоскостные 
чертежи, а любые незаданные вопросы и недоработанные идеи на этапе 
проектирования обязательно вернутся — но уже в процессе строительства. 
Информационная модель объекта демонстрирует заказчику не просто его 
визуальную оболочку, но и прототип функционирования, помогает не только увидеть отдельные детали проекта, но и понять, как они 

Коротко о компании 
ООО «ТехИнвестПроект-Л» специализируется на решении полного 
комплекса задач при создании объектов сельскохозяйственного, 
производственного и общественного назначения. Приоритетным 
направлением деятельности компании является проектирование 
элеваторов, комплексов для послеуборочной обработки 
растительного сырья, комбикормовых заводов и других объектов 
по хранению и переработке зерновых и масличных культур — 
от разработки объекта по технологии BIM-проектирования до 
авторского надзора вплоть до ввода в эксплуатацию. 
ООО «ТехИнвестПроект-Л» — участник инновационных 
территориальных кластеров на территории Липецкой области: 
кластера композитных материалов и изделий из них и кластера 
станкостроения и станкоинструментальной промышленности 
«ЛИПЕЦКМАШ». 

будут взаимодействовать. Это требует от проектировщиков более 
глубокого погружения в специфику объектов, но зато дает воз-
можность клиентам получить необходимые им данные в удобном 
для анализа и обсуждения формате. 

Для чего нужно 3D-сканирование объектов? 
— Трехмерное сканирование — это продолжение цифрово-

го сопровождения объекта, но уже на следующих стадиях его 
жизненного цикла: при возведении, эксплуатации, техническом 
перевооружении или реставрации, — рассказывает Алексей Ба-
тухтин. — С помощью инновационных методик и сложнейшего 
оборудования трехмерное сканирование здания осуществляется 
оперативно и сверхточно, независимо от сложности проекта, и 
обеспечивает полную цифровую идентичность параметров само-
го объекта, его конструктивных особенностей и всего имеющего-
ся оборудования. На этапе строительства такая услуга поможет 
понять, насколько точно исполнители следуют архитектурному 
проекту, и если допущены отклонения от проектных данных — 
вовремя внести коррективы. На этапе модернизации или рекон-
струкции полученная в результате 3D-сканирования модель обла-
ка точек объекта обеспечит простоту и эффективность процесса 
встраивания нового оборудования в имеющийся контур. Объем-
ное сканирование незаменимо при оценке выполненного объема 

строительно-монтажных работ, особенно зданий со сложными 
конструктивными элементами — например, для замера оборота 
сыпучих грузов или выработанного грунта. Это позволяет заказчи-
ку оптимизировать главные параметры строительства — время и 
расход строительных материалов.  

Рациональность строительных инвестиций при цифровом 
подходе к строительству одними из первых оценили сельхозпро-
изводители. 

— Мы работаем с аграриями давно, — подчеркнул Алексей 
Батухтин. — В числе наших заказчиков — Публичное Акционер-
ное Общество «Добринский сахарный завод», Мичуринская Муко-
мольная Компания, АПО «Аврора» «Задонский элеватор», ООО 
«Раненбургъ», ООО «Избердей», ООО «Кристалл», АО «Морской 
торговый порт Оля» и многие другие. И первыми пользователями 
новой услуги 3D-сканирования тоже стали сельхозпроизводители. 
В частности, в Курганской области мы выполнили трехмерное мо-
делирование здания элеватора для его последующей реконструк-
ции. Работа по созданию полной цифровой модели здания заняла 
всего неделю, и можно с уверенностью сказать, что ни в одной 
другой технологии на сегодня такие сроки и точность конечного 
результата недостижимы. 
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ПЕРВЫЙ КОМПЛЕКС ПО ВЫРАЩИВАНИЮ КЛАРИЕВОГО СОМА И 
ФОРЕЛИ НАЧАЛ РАБОТУ В ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ

– Проект, которому мы даем старт сегодня, имеет большое 
значение для рыбохозяйственного комплекса не только наше-
го региона, но и страны. Он позволит повысить уровень само-
обеспеченности нашей области рыбой и рыбной продукцией до 
34% к 2027 году, создать 50 новых рабочих мест. Правительство 
области и впредь будет поддерживать такие инициативы, – от-
метил Михаил Евраев.

По словам главы региона, инвестпортфель в сфере аквакуль-
туры в Ярославской области включает четыре проекта на 2 млрд 
рублей. За счет их реализации в регионе появятся 105 новых ра-
бочих мест, а налоговые отчисления составят 81,7 млн рублей. 
Благодаря этому к 2027 году планируется увеличить динамику 
производства товарной аквакультуры до 7000 тонн рыбы в год.

Общий объем инвестиций в проект по выращиванию клари-
евого сома и форели составляет 1,7 млрд рублей. Производ-
ственная мощность предприятия – до 7000 тонн рыбы в год.

На акваферме будут производить охлажденную продукцию, 
полуфабрикаты, колбасы и деликатесы. География поставок 
продукции будет включать 14 регионов России, в том числе Мо-
сковскую, Ленинградскую, Нижегородскую, Смоленскую и дру-
гие области.

– Мы построили не только самую крупную ферму в России, 
но и самую современную, потому что она полностью автомати-
зирована, от раздачи корма до отлова рыбы. Это должно быть 
эффективное производство, – прокомментировал председатель 
совета директоров компании Эльман Азизов.

На площадке предприятия установлено высоко инновацион-
ное оборудование.

– С новыми технологиями в области аквакультуры успешно 
справляются молодые кадры – здесь работает выпускница По-
шехонского аграрно-политехнического колледжа Алла Рыбак, в 
числе первых получившая диплом по новой специальности «Их-
тилогия», – сказал заместитель председателя Правительства 
Ярославской области Валерий Холодов.

Успехов в реализации проекта коллективу предприятия поже-
лал начальник управления науки и аквакультуры Федерального 
агентства по рыболовству Александр Малашенко.

– Сегодня лососеводство является перспективным направле-
нием в развитии рыбохозяйственного комплекса. После введе-
ния в 2014 году санкций против нашей страны производство про-
дукции лососевых составляло 38 тысяч тонн. За несколько лет 
мы смогли нарастить производство почти в четыре раза. В 2022 
году объем выпуска составлял уже 154 тысячи тонн. Важно, что 
все эти предприятия высокотехнологичные, – отметил он. – Же-
лаю, чтобы проект заработал на полную мощность!

В настоящее время в Ярославском регионе реализуется ин-
вестпроект по искусственному выращиванию ценных видов рыб 
– осетровых, сиговых – на площадке научно-производственной 
фирмы «Касатка» в поселке Борок Некоузского района. В со-
трудничестве с Институтом биологии внутренних вод им. И.Д. 
Папанина предприятие планирует производить и реализовывать 
личинку судака в объеме более 3 млн штук в год и молодь стер-
ляди в объеме до 1 млн штук в год, а также выращивать в зимний 
период до 5 тонн рыбопосадочного материала навеской до 50 г.

На базе ООО «НПФ «Касатка» проводится эксперимент по 
выращиванию молоди судака в восстановленном прудовом хо-
зяйстве института. На данный момент в пруды выпущено 200 
000 личинок судака.

Кроме того, в Переславском районе в 2023 году планирует-
ся открытие комплекса по выращиванию австралийского крас-
ноклешневого рака в системе УЗВ. Проект реализуется между 
Правительством региона и ООО «Акваферма Беловодье». На 
площадке нового предприятия будут производить до 10 тонн ра-
ков в год. Общий объем инвестиций составит 35 млн рублей. 
В результате реализации планируется создать 5 новых рабочих 
мест.

Источник: Пресс-служба Минсельхоза РФ

Губернатор Ярославской области Михаил Евраев принял участие в торжественной церемонии откры-
тия индустриального комплекса по выращиванию клариевого сома и форели в Рыбинском районе. Проект 
реализует АО «Ярославский бройлер» в рамках соглашения с Правительством области.
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В РОССИИ ПОЛУЧИЛИ ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ПРИ 
РАЗРАБОТКЕ ВАКЦИНЫ ОТ АФРИКАНСКОЙ ЧУМЫ СВИНЕЙ

 Об этом сообщили «Известиям» в пресс-службе 
Минобрнауки, пишет портал specagro.ru. «В резуль-
тате проведенных исследований на базе государ-
ственного бюджетного научного учреждения „Феде-
ральный исследовательский центр вирусологии и 
микробиологии“ получен кандидатный вакцинный 
штамм, эффективно защищающий животных от ги-
бели при заражении актуальным для РФ штаммом 
вируса африканской чумы свиней», — пояснили в 
министерстве.

В Минобрнауки сообщили, что в 2022 году для 
объединения компетенций различных научных кол-
лективов при создании вакцины против АЧС про-
фильными научными учреждениями Минобрнауки, 
Минсельхоза и Россельхознадзора заключено со-
глашение о консорциуме. «Его цель — реализация 
научных проектов, направленных как на создание 
экспериментального образца вакцины, обеспечива-
ющей защиту животных от гибели, так и на разработ-
ку научных основ стратегий вакцинации против аф-
риканской чумы свиней. Участники консорциума — 
восемь научных и образовательных организаций», 
— рассказали в ведомстве.

При этом там отметили, что научные исследова-
ния по созданию эффективных и безопасных вакцин 
против африканской чумы свиней будут продолже-
ны.

В ноябре 2021 года вице-премьер России Викто-
рия Абрамченко поручила Минобрнауки совместно с 
РАН к 2024 году обеспечить разработку и внедрение 
действенной вакцины от АЧС. При этом вопрос обе-
спечения эпизоотического благополучия территории 
РФ по АЧС находится на постоянном контроле, уточ-

нили в Минсельхозе.
Как пояснил директор «Федерального исследова-

тельского центра вирусологии и микробиологии» Де-
нис Колбасов, полученный в настоящее время кан-
дидатный вакцинный штамм защищает животных от 
гибели, но не предотвращает заражения и протека-
ния у них инфекции в легкой форме. По его словам, 
эти исследования стоит дополнить более масштаб-
ными по изучению остаточной вирулентности пред-
ложенного штамма, вероятности развития хрониче-
ской формы болезни после вакцинации и контроль-
ного заражения.

«Для производства вакцины необходимо исполь-
зовать хорошо охарактеризованную линию клеток, 
восприимчивую к кандидатному штамму вируса АЧС. 
И такие исследования также предстоит еще прове-
сти. В связи с этим сложно назвать точный срок на-
чала массового производства препарата», — сооб-
щил Колбасов.

Ученый отметил, что вакцинация должна прово-
диться заблаговременно, при этом в сельском хозяй-
стве, в первую очередь в промышленном свиновод-
стве, цикл обновления поголовья высокий, а сроки 
выращивания животных от рождения до убоя корот-
кие. Следствие этого — необходимость проводить 
вакцинацию несколько раз в год.

В общественном совете при Роспотребнадзоре 
считают, что вакцина от АЧС поможет сократить ко-
личество вспышек заболевания на территории Рос-
сии.

Источник: https://agrarnayanauka.ru
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СТАРТОВАЛ ЭКСПЕРИМЕНТ ПО МАРКИРОВКЕ 
КРАСНОЙ И ЧЕРНОЙ ИКРЫ

Компании рыбопромышленной отрасли и про-
фильные ассоциации ранее обращались к Минпром-
торгу и правительству с предложением начать та-
кой эксперимент. Инициативу поддержали в Совете 
Федерации, Госдуме, Росрыболовстве и ключевом 
рыбопромышленном регионе — Камчатском крае. 
Решение вступить в пилотный проект уже озвучили 
одни из лидеров рынка: «Меридиан», а также рыбо-
товарная фирма «Диана» (входит в «Русский икор-
ный дом»), завод «Сокра», компания «Витязь-Авто», 
«Приозерская рыбная компания», «Рыбстандарт» и 
другие.

Как сообщили в пресс-службе Центра развития 
перспективных технологий (ЦРПТ, оператор марки-
ровки), эксперимент готов к проведению. «Со своей 
стороны мы подготовились к эксперименту. Про-
анализировали отрасль, понимаем все особенности 
производства икры и, как следствие, ее маркировки. 
В пилотном проекте уже планируют принять участие 
более 30 компаний», — рассказал заместитель гене-
рального директора ЦРПТ Реваз Юсупов.

По его словам, эксперимент не потребует от биз-
неса затрат. Коды маркировки будут предоставле-
ны компаниям на безвозмездной основе. Он также 
подчеркнул, что маркировка не окажет влияния на 
стоимость икры. По его словам, это подтверждается 

опытом внедрения в других типах продукции, а также 
экспертами, которые проводят исследования перед 
вводом маркировки в каждой новой группе. Плани-
руется, что в связке с электронной системой ветери-
нарной сертификации «Меркурий», в которой фикси-
руется сырье для производства готовой продукции, 
«Честный знак» будет эффективно выявлять случаи 
нелегального оборота икры за счет прослеживаемо-
сти каждой банки от завода до потребителя.

«Эксперимент по маркировке икры лососевых и 
осетровых рыб в России позволит защитить рынок 
от небезопасной продукции, а также интересы до-
бросовестных рыбаков и производителей — создать 
чистую и здоровую конкурентную среду», — считают 
в Росрыболовстве.

В ведомстве отметили, что сейчас для борьбы с 
нелегальной икорной продукцией апробируется еще 
одна мера: ограничение авиаперевозки в багаже 
граждан лососевой икры непромышленного произ-
водства без документов — не более 10 кг. Экспери-
мент запустили на Камчатке 1 ноября 2022 года, в 
планах распространить его на другие регионы Даль-
него Востока..

Источник: https://agrarnayanauka.ru

Эксперимент по маркировке красной и черной икры в потребительской упаковке про-
ходит в России с 15 апреля 2023 года по 31 марта 2024 года. Соответствующее поста-
новление правительства, подписанное премьер-министром РФ Михаилом Мишустиным, 
опубликовано на официальном интернет-портале правовой информации
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Не остались без внимания и зарубежные партнеры: за-
ключены десятки контрактов и договоров с белорусскими 
предприятиями. Новые рекорды, укрепление сотрудниче-
ства и шесть дней ярких эмоций - такой запомнится 33-я 
Международная специализированная выставка "Бела-
гро-2023", состоявшаяся в Китайско-Белорусском инду-
стриальном парке "Великий камень".

В этом году в выставке участвовало рекордное количе-
ство компаний и предприятий - более 450 из 16 государств. 
Широко на "Белагро" представлена Российская Федера-
ция. Делегаты более 30 регионов РФ посетили экспозиции, 
14 из них выставлялись отдельными стендами. По словам 
заместителя министра сельского хозяйства России Ива-
на Лебедева, между нашими странами сформировалась 
правильная партнерская политика. В 2022 году были до-
стигнуты рекордные показатели по количеству поставляе-
мой продукции. По результатам первого квартала 2023-го 
также отмечается положительная динамика - прирост по 
взаимной торговле между Беларусью и Россией в области 
сельского хозяйства составил 25 процентов по отношению 
к аналогичному периоду прошлого года.

Делегации более 30 регионов России посетили экс-
позиции выставки, 14 из них выставлялись отдель-
ными стендами

Выставка - горячее время работы для главного аграрно-
го ведомства страны. В нем на прошлой неделе побывали 
ряд делегаций регионов Российской Федерации. Напри-
мер, в Минсельхозпроде состоялась встреча заместителя 
Премьер-министра Леонида Зайца с делегацией Алтай-
ского края во главе с заместителем председателя прави-
тельства Александром Лукьяновым. Обсуждены вопросы 
сотрудничества в агропромышленном комплексе и сель-
хозмашиностроении.

- В это непростое время нам надо быть вместе, поддер-
живать друг друга. Наши торгово-экономические отноше-
ния успешно развиваются. Уверен, что и в дальнейшем мы 
будем наращивать товарооборот и сотрудничество в раз-
личных сферах. Для этого у нас есть все возможности, - 
подчеркнул Леонид Заяц.

Свои достижения на выставке представили предприятия 
и организации Национальной академии наук Беларуси. На 
площадке РУП "НПЦ НАН по механизации сельского хозяй-
ства" несколько специалистов собрались у самой высокой 
машины на выставке - буртоукладочного комплекса для 
сахарной свеклы. Начальник Тимковичского свеклоприем-
ного пункта ОАО "Слуцкий сахарорафинадный комбинат" 
Дмитрий Пешкур поделился впечатлениями:

- Для меня это самый интересный экспонат на выставке. 
У нас есть похожие буртоукладочные украинские комплек-
сы. Но в связи с известными событиями запчасти доста-
вить невозможно. К тому же они очень сильно износились, 
поэтому белорусская разработка будет весьма кстати. Ос-

новательно обо всем расспросили разработчиков, а после 
осмотра попросили кое-что улучшить.

- Есть, конечно, западные аналоги. Но наш комплекс в 
два раза дешевле, - отметил начальник сервиса ГП "Экс-
периментальный завод" РУП "НПЦ НАН по механизации 
сельского хозяйства" Дмитрий Мазаник. - К тому же можно 
купить в лизинг как в Беларуси, так и России.

Довольны итогами "Белагро" остались партнеры из 
Российской Федерации. Например, Воронежскую область 
представляло ООО "Агристо", которое привезло подкорм-
щик жидкими удобрениями ПЖУ-5000.

- Второй год участвовали в выставке, масштабы пора-
жают, - отметил представитель фирмы Виталий Клименко. 
- Раньше работали с предприятиями Беларуси напрямую, 
а в этом году начали сотрудничать с дилером. Шесть-семь 
агрегатов нашего производства уже на белорусских полях. 
И это не предел, ведь на вашем рынке подобная модель в 
новинку. Она необходима, чтобы поднять урожайность.

"Росснабтехнологии", Воронежский завод сельхозма-
шин, "Кубаньэлектромаш", Фонд поддержки предпринима-
тельства Пензенской области, Союз "Торгово-промышлен-
ная палата Брянской области", Центр поддержки экспорта 
Волгоградской области - лишь малая часть экспозиций, ко-
торые привезли партнеры из Российской Федерации.

- Участие в такой масштабной выставке, как "Белагро", 
всегда оказывается продуктивным и успешным, - отметил 
заместитель директора исполнительной дирекции Орен-
бургского областного союза промышленников и предпри-
нимателей Александр Власов. - Например, "Магнийпром" 
по итогу прошлой выставки заключил договоры на поставку 
оборудования. На днях наше предприятие подписало доку-
мент на поставку молочной продукции с сетью магазинов. 
Кроме того, с бизнес-миссией работает целая делегация 
Оренбургской области. Администрация города посетила с 
переговорами МАЗ, заинтересована в покупке белорусских 
электробусов. С рядом сельхозкомпаний сотрудничаем по 
утвержденной программе.

Впечатляли мощью знаменитые "Кировцы".
- Мы представили две модели мощностью 250 и 420 ло-

шадиных сил, - рассказал начальник отдела продаж компа-
нии "Автобис" - эксклюзивного дилера Петербургского трак-
торного завода в Беларуси Юрий Шевчук. - Хотя трактор и 
российского производства, но в нем немало комплектую-
щих из Беларуси. Это шины, элементы навески, привода, 
фильтры, стекла кабины и многое другое. С импортными 
комплектующими произошла ротация. То, что раньше по-
ставлялось из западных стран, теперь закупаем в восточ-
ных.

Все участники форума подтвердили: активное сотруд-
ничество Беларуси и России в агропромышленном секторе 
- гарантия нашей продовольственной безопасности. Широ-
кий выбор предлагаемой продукции подтверждает это луч-
ше всяких слов..

Источник: https://rg.ru

От трактора нового поколения до коровы-рекордсменки, от сыров премиального класса 
до беспилотников - каждый посетитель смог найти свою экспозицию на этом грандиоз-
ном смотре.

"БЕЛАГРО-2023": ЧЕМ ЗАПОМНИЛАСЬ ВЫСТАВКА В ЭТОМ ГОДУ
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ТЕХНИКА ДЛЯ ВЛАГОСБЕРЕГАЮЩИХ
АГРОТЕХНОЛОГИЙ И ЭКОЗЕМЛЕДЕЛИЯ

Отказ от основной обработки почвы способствует возникновению 
следующих негативных явлений: 

• переуплотнение почвы на глубину до 1,5 м;
• увеличение энергозатрат на последующие обработки почвы;
• ухудшение влагообеспеченности посевов;
• снижение численности и активности почвенной микрофлоры;
• ухудшение условий для роста и развития корневой системы рас-

тений;
• в конечном результате – недобор 7-20% урожая (особенно на ози-

мых и пропашных культурах).
До недавнего времени в нашей стране практически повсеместно 

в качестве основной применялась отвальная обработка почвы на глу-
бину 20…40 см. При ее выполнении обеспечивается оборот пласта, 
крошение и перемешивание почвы, заделка пожнивных остатков, ор-
ганических и минеральных удобрений. Отвальная вспашка является 
одним из эффективных способов борьбы с сорняками, вредителями и 
возбудителями болезней.

Однако для нее характерен ряд недостатков:
• высокая энергоёмкость процесса, связанная с бесполезным гори-

зонтальным смещением пластов почвы; 
• образование «плужной подошвы»; 
• высокие гребнистость и комковатость почвы, особенно в услови-

ях засушливого земледелия, что усложняет работу последующих агре-
гатов;

• лишенная растительных остатков поверхность пашни подверже-
на водной и воздушной эрозии, в районах с недостаточным увлажне-
нием такая почва быстро теряет запасы влаги;

• перемешивание слоев почвы приводит к нарушению бактериаль-
ного баланса в ней – гибнет значительная часть и аэробных и анаэроб-
ных полезных бактерий, снижается продуктивность почвы;

• происходит быстрая минерализация органических останков, гу-
мус в почве накапливается слабо.

Часть этих проблем позволяет решить глубокое безотвальное рых-
ление почвы. Проведение этой операции способствует сохранности на 
поверхности поля 60-80% стерни и мульчи, предотвращает дефляцию 
частиц почвы, способствует сохранению влаги. Однако для классиче-
ских чизельных плугов со стреловидной расстановкой рабочих органов 
характерен ряд недостатков: низкая степень крошения почвы; забива-

емость рабочих органов; большое количество открываемых борозд и 
т.д. В связи с этим нами предложена оригинальная конструкция плу-
га-рыхлителя, позволяющая обеспечить повышение эффективности 
воздействия на почву с одновременным снижением удельных затрат.

На раме рыхлителя  рабочие органы правого и левого гиба рас-
положены полками навстречу друг к другу, за счет этого почвенный 
монолит, заключённый между рыхлителями, подвергается более ин-
тенсивному рыхлящему воздействию.  

В то же время стойки рыхлителей второго ряда движутся за стойка-
ми первого, что позволяет сократить затраты энергии на разрушение 
почвы, уменьшить потери влаги через образовавшиеся за стойками 
борозды и увеличить пространство между стойками (это снизит веро-
ятность забивания орудия почвой и пожнивными остатками). За счет 
интенсивного рыхления почвы, применение орудия также способству-
ет уничтожению многолетних корнеотпрысковых сорняков.

Рыхлитель предназначен для углубления пахотного горизонта по 
отвальным и безотвальным фонам, основной безотвальной обработ-
ки почв без оборота пласта. В сочетании с лемешным лущением или 
дискованием позволяет эффективно заменить отвальную обработку 
почвы. Диапазон глубины обработки – 20…45 см. Длина пожнивных 
остатков не должна превышать 40 см.

Предложенная конструкция рыхлителя защищена патентом на изо-
бретение – пат. 2431953 Российской Федерации, МПК А01 В13/08. Поч-
вообрабатывающее орудие. 

Оригинальность и перспективность орудия подтверждается меда-
лями престижных международных выставок «Золотая осень - 2015»    
(г. Москва) и «Интерагромаш-2015» (г. Ростов-на-Дону). 

Опытный образец плуга-рыхлителя прошел испытания в условиях 
ФГБУ «Северо-Кавказская государственная зональная машиноиспыта-
тельная станция», по результатам которых был рекомендован к вне-
дрению. Орудие соответствует требованиям безопасности и стандар-
там Российской Федерации.

В таблице представлены отдельные показатели работы предло-
женного рыхлителя РВН-3, полученные при его испытаниях на Сев.-
Кав. МИС, и усредненные показатели работы других орудий для ос-
новной обработки почвы, также полученные на основании протоколов 
МИС РФ за последние 15 лет. 

Из данных таблицы видно, что даже при максимальной глубине 
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Средние для используемых лемешных 
плугов 8,1 2,2 23,7 80,7 4,6 1,75 15,9 714,1

Средние для используемых 
глубокорыхлителей 7,2 3,6 36,9 76,3 5,1 2,50 17,3 482,9

Рыхлитель РВН-3 8,1 3,6 45,0 98,0 1,9 2,51 12,6 461,3

обработки почвы (45 см) предложенный рыхлитель РВН-3 обеспечи-
вает высокую производительность пахотного агрегата, при расходе то-
плива на 20-27% меньше, чем у аналогов. Причем качество обработки 
почвы рыхлителем 

РВН-3 превосходит показатели работы аналогов: крошение почвы 
выше на 17-21%, а гребнистость поверхности поля в 2,4-2,7 раз ниже.

В целом можно заключить, что предложенная конструкция  рых-
лителя позволит добиться следующих преимуществ:
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347939, Ростовская обл., г.Таганрог, Поляковское шоссе, 20-6,
моб.: 8-903-436-31-33, тел./факс: (8634) 640-618

 e-mail: tagsma@mail.ru

• при выполнении технологического процесса обработки почвы 
предложенным орудием почвенный пласт интенсивно крошится и де-
формируется под воздействием поперечных пар рабочих органов;

• интенсификация рыхления почвы способствует нарушению её 
контакта с корнями сорных растений и, как следствие, провоцирует 
гибель части корнеотпрысковых сорняков. Кроме того интенсивное 
крошение почвы способствует формированию оптимального водо-
воздушного режима – складываются условия для накопления влаги, 
проницаемости почвы воздухом и насыщения её воздушным азотом, 
уменьшая необходимые дозы вне-сения минеральных удобрений;

• снижение числа повторно обрабатываемых участков почвы по-
зволяет более рационально использовать получаемую от трактора 
энергию, снизить её непроизводительные потери;

• задняя стойка в продольной паре рабочих органов движется по 
открытой борозде, что способствует снижению затрат энергии на раз-
рушение верхнего, задернелого (при наличии стерни) слоя почвы;

• парное расположение рабочих органов позволяет снизить коли-
чество открываемых на поле борозд, что способствует повышению 
сохранности стерни, снижению гребнистости и комковатости поверх-
ности поля, сокращению потерь влаги через открытые борозды;

• увеличение фронтального расстояния между рядами стоек рабо-
чих органов способствует уменьшению вероятности забивания рабо-
чих органов почвой и растительными остатками.

36
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РАСТЕТ СПРОС НА ЦИФРОВЫЕ РЕШЕНИЯ В АПК

Уровень цифровизации российского АПК экспер-
ты оценивают в 20-25%. Это не очень высокий пока-
затель. «К тому же сейчас каждое предприятие опи-
рается преимущественно на собственную информа-
цию и превращается в замкнутую систему, — отме-
тила заместитель генерального директора Центра 
цифровой трансформации АПК при Минсельхозе 
РФ Екатерина Потапова на форуме «Цифровизация 
сельского хозяйства». — Но построить экосистему и 
внедрить в отрасль комплексные решения невозмож-
но без единых форматов данных». Один из способов 
решить эту проблему — создать единый глоссарий и 
набор стандартов для обмена данными между всеми 
участниками рынка. Благодаря этому фермеры смо-
гут обратиться к вендорам, чтобы получить цепочки 
решений и понимание, как технически внедрить их в 
производство, считает эксперт.

База данных, где информация обработана еди-
ным образом, также необходима для обучения ис-
кусственного интеллекта. Кроме того, важно синхро-
низировать работу государственных информацион-
ных систем по примеру порталов государственных 
услуг. Кроме того, отрасли необходимы новые ИТ-
решения.

«Интенсивность внедрения технологий крайне не-

однородна как между регионами России, так и между 
сегментами и агропромышленными предприятия-
ми», — пояснил директор практики по предостав-
лению услуг АПК компании «Технологии Доверия» 
Антон Виноградов. Пока больше цифровых реше-
ний внедряется в растениеводстве, там они проще и 
дешевле. Меньше — в животноводстве, как в более 
сложном и дорогостоящем производстве.

Вместе с тем по итогам года рост АПК составил 
более 10 процентов. Однако дальнейшее увеличе-
ние аграрного производства может сдерживаться 
спросом на продовольствие, недостаточно высоким 
уровнем технологического обеспечения, обращает 
внимание доцент кафедры корпоративного управ-
ления и инноватики РЭУ им. Г.В. Плеханова Мари-
на Анохина. Поэтому использование современных 
технологий крайне актуально для достижения целей 
устойчивого развития аграрной сферы. «Технологи-
ческое развитие отрасли должно учитывать, как ми-
нимум, две тенденции, — говорит Марина Анохина. 
— Первая определяется противоречием между ро-
стом и имеющимся аграрным потенциалом страны. 
Обладая значительными земельными и водными 
ресурсами, занимая лидирующие позиции по произ-
водству минеральных удобрений, мы пока уступаем 

Использование современных технологий актуально для достижения целей устойчи-
вого развития аграрной сферы
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развитым странам по производительности труда в 
сельском хозяйстве — по различным параметрам от 
трех до семи раз. Поэтому основной выход из такой 
ситуации — внедрение прогрессивных технологий, 
обеспечивающих высокий уровень интенсивности 
производства».

Важно учитывать, что Россия, как страна с мис-
сией мирового поставщика продовольствия, должна 
бороться с голодом на планете, добавляет эксперт. К 
2030 году число голодающих увеличится с 828 до 840 
миллионов человек. Основой современного аграрно-
го производства должны стать наукоемкие техноло-
гии: генная и молекулярная инженерия, новые реше-
ния в энергетике, логистике и, конечно, внедрение 
искусственного интеллекта.

Эти процессы может ускорить цифровизация. 
Пока размер рынка интеллектуальных технологий 
сельского хозяйства России составляет всего 1,2 
процента от мирового. При этом минимальный эконо-
мический эффект от внедрения «умных» технологий 
в сельское хозяйство России к 2025 году может до-
стичь 469 миллиардов рублей. Во внедрении новых 
цифровых решений в АПК эксперты видят большой 
потенциал, в том числе для инвестиций.

Тем более, что Россия сегодня — один из мировых 
лидеров в области цифровизации. Но агропромыш-
ленный комплекс консервативен и в данный момент 
находится на последнем месте по цифровизации по 
сравнению с другими отраслями отечественной эко-
номики.

«Понимая это, правительство поставило ряд за-
дач, выполнение которых должно простимулировать 
цифровизацию АПК, — говорит технический эксперт 
компании «Мобиус Технологии» Геннадий Комис-
саров. — В их числе создание научного центра для 
внедрения технологий в сельском хозяйстве, запуск 
ФГИС прослеживаемости пестицидов и агрохимика-
тов и ФГИС в семеноводстве. С марта этого года в 
полном объеме уже заработала ФГИС «Зерно».

Кроме того, на крупных предприятиях внедряются 
технологии роботизации, значительно повышающие 
эффективность производства.

«В перспективе 10-15 лет будет актуален фактор 
безлюдных производств. Мы уже внедряли подобный 
проект на одном из мясоперерабатывающих заводов. 
Но в целом безлюдные производства — это пока до-
рого, поэтому, в основном, используются отдельные 
элементы автоматизации и роботизации, такие, на-
пример, как цифровые двойники производства, раз-
делка и отбраковка», — рассказал Юрий Пересторо-
нин, управляющий партнер сегментов «Агропромыш-
ленность», «ТНП и Ритейл» компании IBS.

Источник: https://agrarnayanauka.ru
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ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН ПРЕДЛОЖИЛ ВВЕСТИ УГОЛОВНУЮ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ФАЛЬСИФИКАЦИЮ ПИЩЕВОЙ ПРОДУКЦИИ

«Мы должны сделать всё, чтобы защитить здо-
ровье наших людей. При производстве продуктов, 
которые должны производиться из молока (напри-
мер, сыры), используют говяжий жир. Это фактиче-
ски фальсификат. Есть ответственность за это? Нет 
ответственности. Возьмите мороженое, конфеты, 
йогурты, масло, всё то, что должно содержать моло-
ко, а содержит пальмовое масло. Это фальсификат. 
Вред для здоровья», – сказал Вячеслав Володин.

Председатель Госдумы предложил в срочном по-
рядке подготовить изменения в законодательство. 
«Нам необходимо ввести уголовную ответственность 
для тех, кто использует такие заменители. Понятно, 
что они дешевле, прибыли больше, но, с другой сто-
роны, это вред для здоровья», – пояснил спикер.

Вячеслав Володин отметил, что у Россельхознад-
зора есть современные информационные системы, 
с помощью которых ведомство выявляет фальси-
фикат при производстве в том числе молочной про-
дукции. Однако рычагов влияния на недобросовест-
ных производителей нет. Руководитель Россельхоз-
надзора Сергей Данкверт поддержал предложение 
председателя Госдумы. Напомним, что ранее глава 
надзорной службы также выступал за ужесточение 
ответственности за производство фальсификата.

Россельхознадзор регулярно проводит исследо-
вания молочной продукции. Так, за 2022 год из 9,4 
тыс. проб молочной продукции в 1,4 тыс. были вы-
явлены признаки фальсификации (14,37%).

Вячеслав Володин отметил, что введение уголов-
ной ответственности за производство фальсификата 
будет дополнительным рычагом для очищения рын-
ка пищевой продукции. «Потому что все будут осоз-
навать ответственность, когда вместо молока добав-
ляют говяжий жир, или вместо растительного масла 
добавляют пальмовое, или вместо молока в слив-
ки, йогурты, –  продукцию, которую используют для 
детей, –  добавляют дешевое пальмовое масло», 
–  сказал председатель нижней палаты. Он доба-
вил, что в качестве дешевого заменителя пальмовое 
масло используют в большой линейке пищевой про-
дукции. «Если должно быть в основе молоко, значит, 
должно быть молоко. Если что-то другое начинают 
использовать, надо наказывать», –  уточнил спикер.

Вячеслав Володин предложил по итогам заседа-
ния принять постановление Госдумы о необходимо-
сти внесения изменений в законодательство для за-
щиты здоровья потребителей. .

Источник: https://agrarnayanauka.ru

Например, когда в сыр вместо молока добавляют дешевое пальмовое масло или говя-
жий жир. С таким заявлением спикер Госдумы выступил на пленарном заседании 28 июня.
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Федеральное государственное бюджетное научное учреждение 

«Воронежский федеральный аграрный научный центр 
им. В.В. Докучаева»

(ФГБНУ «Воронежский ФАНЦ им. В.В. Докучаева») 
Директор доктор с/х наук Чайкин Владимир Васильевич

ПШЕНИЦА МЯГКАЯ ОЗИМАЯ КРАСТАЛ
Районирован по 5 региону. 
С 2009 включен в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность – 8,8 т/га, потенциальная до 10 т/га. Масса 1000 зерен 34-45 г. Среднеспелый, зимо-
морозостойкость и засухоустойчивость - средние, устойчивость к полеганию высокая. Обладает устойчивостью к 
бурой ржавчине. Мукомольно-хлебопекарные качества хорошие. Сорт интенсивного типа, предназначен для выра-
щивания по паровым предшественникам. Выдерживает густоту продуктивного стеблестоя до 900 колосьев на 1 м2.

ПШЕНИЦА МЯГКАЯ ОЗИМАЯ ЧЕРНОЗЁМКА 130
Районирован по 5,7 региону. 
С 2019 включен в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность - 7,6 т/га, потенциальная до 10 т/га. Зимостойкость выше средней. Повышенно устой-
чив к засухе. Среднеспелый, среднерослый с высокой устойчивостью к полеганию. Хлебопекарные качества очень 
высокие. Сорт интенсивного типа. Рекомендуется для выращивания по паровым предшественникам (как с приме-
нением удобрений, так и без).

ПШЕНИЦА МЯГКАЯ ОЗИМАЯ ЧЕРНОЗЁМКА 115
Районирован по 5,7 региону. 
С 2011 включен в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность – 9,1 т/га, потенциальная до 10 т/га. Масса 1000 зерен 36-44 г. Среднеспелый. Зимо-
стойкость выше средней. Устойчив к засухе и полеганию. Умеренно устойчив к бурой ржавчине. Хлебопекарные 
качества хорошие. Ценная пшеница.

ПШЕНИЦА МЯГКАЯ ОЗИМАЯ БАЗАЛЬТ 2
Районирован по 5,7 региону. 
С 2019 включен в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность - 7,3 т/га, потенциальная до 10 т/га. Зимостойкость выше средней, повышенно. устой-
чив к засухе. Среднеспелый, среднерослый с высокой устойчивостью к полеганию. Хлебопекарные качества вы-
сокие. Сорт универсального типа. Рекомендуется для выращивания по широкому спектру паровых и непаровых 
предшественников (как с применением удобрений, так и без).

РОЖЬ ОЗИМАЯ ТАЛОВСКАЯ 41
Районирован по 3,4,5,7 региону. 
С 2008 включен в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность – 9,41т/га, потенциальная до 10 т/га. Высокоурожайный, с повышенной устойчивостью 
к полеганию, засухе и основным болезням. Растение в обычных условиях на 20-25 см короче в сравнении с распро-
страненными сортами. Целевое использование – получение продовольственного зерна.

РОЖЬ ОЗИМАЯ ТАЛОВСКАЯ 45
Районирован по 3,5,7 региону. 
С 2022 включен в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность – 8,4 т/га, потенциальная до 9 т/га. Масса 1000 зерен до 40 г Среднеспелый, высокопро-
дуктивный и имеет большое количество зёрен с единицы площади. Обладает повышенной устойчивостью к бурой 
ржавчине и полеганию, отличается короткостебельностью и эректоидной ориентацией листьев. Хлебопекарные ка-
чества хорошие, может быть использован для улучшения партий зерна с низкими показателями качества.

ТРИТИКАЛЕ ОЗИМАЯ ДОКТРИНА 110
Районирован по 5,7 региону. 
С 2006 включенм в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность – 8,0 т/га, потенциальная до 10 т/га. Низкорослый, с высокой густотой стеблестоя. 
Устойчив к полеганию и к возврату весенних холодов, устойчив к основным болезням полевых культур. Не требует 
протравливания перед посевом. Вегетационный период 291-320 дней. Зимостойкость хорошая. Используется на 
зернофуражные цели.

ТРИТИКАЛЕ ОЗИМАЯ ГОРКА
Районирован по 5,7,9 региону. 
С 2017 включен в Государственный реестр селекционных достижений. 
Максимальная урожайность – 9,37 т/га, потенциальная до 10 т/га. Среднеранний, короткостебельный, обладает 
комплексной устойчивостью к болезням и полеганию. Имеет повышенную озернённость колоса, пластичный и за-
сухоустойчивый, не требует протравливания перед посевом. Содержание белка 13,0-14,0%, крахмала 60,0-61,0%, 
число падения 108 секунд. Используется на зернофуражные цели.

397463, Воронежская обл., Таловский р-н, пос. 2 участка Института им. Докучаева, квартал 5, дом 81,
Телефон: (47352) 4-55-35. Факс: (47352) 4-55-37; 4-55-39. 

E-mail: niish1c@mail.ru, http://niidokuchaeva.ru
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МИНЕРАЛ АПАТИТ И МИКРООРГАНИЗМЫ ПОМОГУТ РАСТЕНИЯМ 
ИЗБЕЖАТЬ НЕДОСТАТКА ФОСФОРА

В почвах фосфор фиксируется в виде нераствори-
мых фосфатов, поэтому растения должны постоян-
но получать фосфор за счет химических удобрений. 
Однако только небольшое количество дополнитель-
ного фосфора используется растениями, в то время 
как большая его часть депонируется в почве. Широ-
кое применение химических удобрений негативно 
влияет на плодородие почвы и развитие растений, 
а также на водные ресурсы, вызывая их эвтрофика-
цию. Предложенный подход послужит экологически 
безопасной альтернативой химическим удобрениям, 
приводящим к загрязнению почв и водоемов.

Результаты исследования опубликованы журнале 
Agronomy.

Работа выполнена в рамках проекта научного цен-
тра мирового уровня «Агротехнологии будущего» и 
поддержана национальным проектом «Наука и уни-
верситеты».

Фосфор жизненно необходим всем живым орга-
низмам, поскольку он входит в состав молекул ДНК и 
РНК, а также АТФ — универсального источника энер-
гии в клетке. Растения получают фосфор из почвы 
вместе с водой, однако до 99,9% содержащегося в 
грунте фосфора входит в состав нерастворимых, 

а значит и недоступных к поглощению минералов, 
например, апатита, фосфорита, алюмосиликатов и 
других. В связи с этим сельскохозяйственные культу-
ры часто испытывают недостаток фосфора, который 
сказывается на их росте и продуктивности.

Наиболее простым решением проблемы счита-
ется внесение в почвы фосфорных удобрений. Од-
нако, с другой стороны, использование химических 
удобрений снижает плодородие почв и может приве-
сти к загрязнению водоемов, поэтому использование 
удобрений в сельском хозяйстве стараются ограни-
чивать. Альтернативный подход, исследуемый на 
протяжении последних семидесяти лет, предпола-
гает использование почвенных фосфатсолюбили-
зирующих микроорганизмов — бактерий, способных 
химическим путем переводить соединения фосфора 
из нерастворимого состояния в растворимое, тем са-
мым делая их доступными для растений.

Ученые из ФИЦ Биотехнологии РАН совместно 
с ВНИИСХМ и ПАО «ФосАгро» предложили новый 
подход, при котором фосфатсолюбилизирующие 
микроорганизмы вносятся в почву совместно с апа-
титом, который должен служить дополнительным 
источником фосфора и тем самым повышать эф-
фективность химических превращений, осуществля-
емых бактериями. Авторы использовали три штамма 

Ученые из ФИЦ Биотехнологии РАН определили, что одновременное внесение в почву 
апатита и почвенных микроорганизмов рода Bacillus позволяет повысить доступность 
фосфора для растений.
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микроорганизмов: Bacillus subtilis, Bacillus velezensis 
и Bacillus megaterium, известные своей способно-
стью переводить фосфор в доступную для растений 
форму.

Исследова-
тели провели 
эксперимент с 
выращивани-
ем райграса 
— травянисто-
го растения, 
повсеместно 
используемо-
го в качестве 
кормового сы-
рья и для озе-
ленения. Ав-
торы провели 
вегетационный 
опыт по выра-
щиванию этого 
злака на обе-
дненной дер-

ново-подзолистой почве, для которой характерно 
низкое содержание доступного фосфора, с добавле-
нием апатита и фосфатсолюбилизирующих микро-

организмов. При этом образцы отличались сочета-
ниями внесенных в них бактериальных культур, а 
также размером частиц апатита (мелкого и крупного 
помола).

Оказалось, что совместное внесение минерала 
и бактерий в почву до 17% ускорило рост растений 
и набор ими биомассы. При этом расчеты показа-
ли, что при использовании апатита мелкой фракции 
растения эффективнее поглощали фосфор из по-
чвы. Однако наибольший эффект, когда использова-
ние фосфора райграсом возросло на 13%, наблю-
дался при одновременном использовании крупных 
гранул минерала и консорциума всех трех штаммов 
микроорганизмов.

Проведенное исследование показало, что био-
логизированный апатит в сочетании с фосфатсолю-
билизирующими микроорганизмами действительно 
помогает повысить доступность фосфора для рас-
тений. Кроме того, эксперименты позволили авто-
рам определить сочетание этих компонентов, наи-
лучшим образом влияющее на рост исследуемых 
растений.

Источник: https://agrarnayanauka.ru
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ГРОЗИТ ЛИ ВЛАДЕЛЬЦАМ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ 
ДЕФИЦИТ ВЕТПРЕПАРАТО

О риске резкого сокращения ветпрепаратов уже неодно-
кратно заявляли в Ассоциации ветеринарных фармацев-
тических компаний (АВФАРМ), которая представляет инте-
ресы четырех зарубежных компаний - MSD Animal Health, 
Elanco, Boehringer Ingelheim, Zoentis. По их мнению, виной 
тому будут новые правила ввода в оборот ветпрепаратов. 
С 1 сентября 2023 года ветпрепараты должны иметь серти-
фикат GMP (Good Manufacturing Practice, или "надлежащая 
производственная практика"). Без сертификата они не смо-
гут продаваться в России. По сути, это набор правил, кото-
рые должен соблюдать бизнес при производстве лекарств, 
- от требований к сырью до упаковки.

Получение GMP-сертификата - мировая практика. И в 
других странах у компаний АВФАРМ нет проблем с полу-
чением сертификата. Но в России членам АВФАРМ отка-
зывают в получении GMP в 74-85% случаев, утверждают в 
ассоциации. На 10 июля новым требованиям соответствует 
только 19 позиций из 127 препаратов.

Между тем в Россельхознадзоре "РГ" рассказали, что на 
сегодняшний день уже 36 площадок зарубежных компаний 
успешно прошли инспекцию на соответствие требованиям 
GMP. В совокупности они производят около 300 наимено-
ваний препаратов, которые поставляют в Россию. Еще по 
24 площадкам готовятся отчеты по итогам инспекций. Еще 
21 площадка включена в график инспектирования. И если 
какие-то компании не смогли пройти процедуру сертифи-
кации - значит, этим компаниям надо устранить замечания 
Россельхознадзора и попробовать еще раз. В Россельхоз-

надзоре уверены, что подобные заявления АВФАРМ - все-
го лишь попытка лоббировать изменения российского за-
конодательства в угоду своих интересов.

При этом в Россельхознадзоре указывают, что дефицит 
препаратов, по сути, создается искусственно самими же 
участниками АВФАРМ. Так, MSD Animal Health сократила 
поставки популярных вакцин под маркой "Нобивак" в три 
раза - с 6,6 млн доз в 2021 году до 2,1 млн доз в 2022 году. 
Поставки вакцины для собак "Нобивак DHPPi" снизились в 
шесть раз, для кошек "Нобивак Tricat Trio" - в девять раз, 
вакцины от бешенства "Нобивак Rabies" - в 27 раз. Zoetis 
уменьшила экспорт в Россию на 63% - с 1,3 млн доз вак-
цин "Вангард" и "Фелоцел" до 479 тыс. доз. Сокращены или 
полностью остановлены поставки и других иностранных 
препаратов.

В минсельхозе заверяют, что в России отсутствует риск 
дефицита ветпрепаратов. Сейчас в РФ зарегистрировано 
782 лекарственных препарата для ветеринарного примене-
ния, из которых отечественного производства - 570 (73%), 
а зарубежного - 212 (27%). При этом у наиболее востребо-
ванных средств зарубежного производства имеются отече-
ственные аналоги.

Президент Российской ассоциации практикующих вет-
врачей Сергей Середа рассказал "РГ", что ветеринары уже 
сейчас испытывают дефицит сердечных, дерматологиче-
ских и других ветпрепаратов.

Источник: https://rg.ru

Иностранные производители ветпрепаратов утверждают, что России грозит резкое сокра-
щение ассортимента лекарств для домашних животных из-за новых правил их ввода в оборот, 
которые вступают в силу с 1 сентября. Однако в Минсельхозе и Россельхознадзоре считают 
эту информацию недостоверной. Если и возникает дефицит ветпрепаратов, то учинили его 
сами иностранные поставщики задолго до того, как новые правила заработают, указывают в 
Россельхознадзоре.
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РЫНОК РАСТИТЕЛЬНЫХ АЛЬТЕРНАТИВ В РФ 
ВОЗОБНОВИТ РОСТ В 2023 ГОДУ

Если мировой рынок демонстрирует стабиль-
ный рост, то российский продолжал активно расти 
до марта 2022 года. Геополитическая ситуация 
спровоцировала его отрицательную динамику, од-
нако и эксперты, и участники рынка уверены, что 
по итогам текущего года можно будет констатиро-
вать возвращение к росту.

Рынок альтернативных продуктов питания в 
России довольно молодой. Активно развиваться 
он начал около пяти лет назад. По оценкам ком-
пании BusinesStat, существенный рост продаж 
продуктов на растительной основе в 2018—2021 
годах в России (с 24,9 тыс. т до 57,27 тыс. т) во 
многом обусловлен глобальными трендами на от-
ветственное отношение к экосфере, здоровый об-
раз жизни и функциональное питание. Активные 

потребители растительных белковых продуктов 
— не только вегетарианцы и веганы, но и диабе-
тики, люди с ожирением, аллергики с непереноси-
мостью лактозы, молодежь, в среде которой ста-
новится модным придерживаться определенной 
диеты, верующие, соблюдающие посты.

Повышению популярности такого рода продук-
тов способствовало появление новых вкусов и ли-
неек растительной продукции у российских произ-
водителей, активная рекламная кампания расти-
тельных альтернатив в интернете и СМИ, а также 
расширение каналов дистрибуции. «Сейчас в Рос-
сии более 40 производителей растительной про-
дукции, — рассказал исполнительный директор 
ГК «Эфко» Сергей Иванов. — Научно-технический 
потенциал российских компаний растет, и можно с 

Объем мирового рынка растительных альтернатив, составлявший в 2022 году $10,24 
млрд, к 2029-му может вырасти до $22,27 млрд, прогнозирует BlueWeave Consulting. В 
России, по данным Роскачества, он составляет около 11 млрд руб.

47
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уверенностью сказать, что отечественные произ-
водители научились делать по-настоящему вкус-
ные продукты. На слепых дегустациях они пре-
восходят лучшие иностранные аналоги, поэтому 
отечественное производство может полностью за-
местить импортные растительные альтернативы».

Свои коррективы в оптимистичные прогнозы 
развития рынка в прошлом году внесла геополи-
тическая обстановка: по данным BusinesStat, про-
дажи снизились на 3,8% до 55,13 тыс. т. Наруше-
ние логистических цепочек, снижение поставок 
импортных ингредиентов, увеличение цен на ком-
поненты — с одной стороны, и 
стагнация доходов населения 
и негативная эмоциональная 
повестка — с другой, смести-
ли спрос большого числа по-
требителей в сторону более 
дешевых традиционных про-
дуктов питания.

Сооснователь и глава Ас-
социации производителей 
альтернативных пищевых про-
дуктов (АПАПП) Артем Поно-
марев поясняет, что сложив-
шаяся ситуация более всего 
повлияла на потенциальных 
потребителей альтернативных 
продуктов. Те, кто раньше го-
тов был пробовать, отложили 
свое знакомство с этой ка-
тегорией продуктов, кто уже 
пробовал и был готов активно 
приобретать, из соображений 
экономии вернулись к тради-
ционному питанию. Веганы 
и вегетарианцы не изменили 
своих пищевых привычек, но и они на себе ощути-
ли рост цен и сократили число покупок.

Исполнительный директор Союза производите-
лей продукции на растительной основе Валерия 
Родина ранее говорила порталу Rеtail.ru, что стои-
мость импортного сырья для производителей про-
дукции на растительной основе поднялась в 1,5-2 
раза. Себестоимость растительных аналогов мо-
лока выросла примерно на 15-30%.

Чтобы удержать рынок и собственную рента-
бельность, компаниям необходимо искать пути 
снижения себестоимости продукции. При этом, 
например, производители альтернативного «мо-
лока» столкнулись с низкой доступностью или до-
роговизной ингредиентов, которые закупаются за 
рубежом. Наладить производство многих необхо-

димых добавок, таких как кокосовое молоко, мас-
ло и стружка; финиковый сироп, паста и порошок; 
сироп агавы, батат в России невозможно, россий-
ских аналогов тоже пока не существует.

В этом случае инструментом для снижения се-
бестоимости может стать оптимизация рецептур, 
считают производители. Однако такая оптимиза-
ция должна происходить не в ущерб качеству. Так, 
производители пересматривают ассортимент, от-
казываясь от малорентабельных позиций в пользу 
ходовых, упрощают этикетку и упаковку.

С «мясом» ситуация проще. Производство и пе-

реработка сои и других бобовых культур — основ-
ного сырья для альтернативного «мяса» — в Рос-
сии растет. Кокосовое масло без потери качества 
можно заменить рапсовым. Развитие технологий 
производства тоже дает возможность снизить се-
бестоимость конечного продукта.

«Речи про 5 тыс. руб. за 1 кг растительного мяса 
от Beyond Meat уже нет, и цены достигают либо па-
ритетных значений с традиционным мясом, либо 
даже ниже. С учетом этого, в ближайшей перспек-
тиве растительные альтернативы фактически ста-
нут более привлекательны с точки зрения цены в 
сравнении с традиционными продуктами», — про-
комментировал Пономарев..

Источник: https://agrarnayanauka.ru
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КАК ВЫРАСТИТЬ КРАСИВЫЕ 
И ВКУСНЫЕ ПЛОДЫ ТОМАТА

Формирование пустотелых и деформированных плодов свя-
зано с плохим образованием семян. К этому приводят плохой 
микроклимат, чрезмерный вегетативный рост, низкое качество 
цветков и, как следствие, их недостаточное опыление.

Нарушение формы плодов и их пустотелость – последствие 
неблагоприятных условий выращивания в период заложения ки-
сти, во время цветения и завязывания плодов.

Первые кисти у томата начинают развиваться в рассадном 
периоде – через 10 дней после всходов закладывается первая 
кисть, а последующая – через 8-9 дней. Плохие условия во вре-
мя заложения кистей увеличивают количество недоразвитых и 
деформированных цветков в первых кистях. 

Качество цветков зависит от условий, складывающихся уже 
за три недели до начала цветения. Недостаток света в этот пери-
од приводит к формированию неполноценной кисти, а слишком 
низкие температуры способствуют образованию сильных цвет-
ков и двойных завязей. Деформированные завязи необходимо 
удалять заблаговременно, чтобы ассимиляты направлялись к 
здоровым плодам.

Рассмотрим подробно причины нарушения формы и возник-
новения пустотелости плодов. 

1. Неоптимальная температура воздуха
Температура воздуха должна соответствовать уровню осве-

щенности. Оптимальная среднесуточная температура для круп-
ноплодных гибридов томата составляет 18-19 оС.

• Слишком высокая среднесуточная температура (более 
21 оС) при недостатке света способствует ускорению синтеза 
ауксина, который стимулирует рост клеток и приводит к увеличе-
нию числа завязавшихся плодов. Но при небольшом количестве 
света ассимилятов не хватает для образования семян, в резуль-
тате чего формируются пустотелые плоды: больше углеводов 
расходуется на развитие листьев, чем на образование цветков. 
Это снижает их качество и ухудшает опыление. Повышение тем-
пературы усиливает дыхание растений, что влечет уменьшение 
массы уже сформировавшихся плодов.

Высокие среднесуточные температуры воздуха накладывают 
отпечаток на качество плодов еще две недели.

Оптимальная среднесуточная температура важна для разви-
тия пыльцы и репродуктивных органов томата. Слишком длин-
ный пестик цветка – признак завышенной среднесуточной тем-
пературы. Выходя за пределы чашечки, его рыльце высыхает, и 
пыльца плохо прилипает к нему. 

• Избыточная дневная температура приводит к формирова-

нию слабых цветков, начинаются проблемы с опылением из-за 
низкой влажности воздуха – пыльца иссушается.

Благоприятная температура для опыления и завязывания 
плодов находится в диапазоне 18-28 оС. 

• Чересчур низкий дневной пик температуры способствует 
формированию сильных цветков и повышению ОВВ, что ограни-
чивает высвобождение пыльцы и затрудняет опыление.

• Очень низкая ночная температура влечет образование 
сильных цветков. При ее снижении менее 16 оС ухудшается ка-
чество пыльцы и завязывание плодов, а падение до 10 оС за-
тормаживает рост растений, и плоды не завязываются совсем. 
Слишком низкая температура после опыления и во время раз-
вития плодов приводит к их ребристости.

• Теплые ночи (более 21 оС) сокращают период от цветения 
до созревания плодов, но они формируются мелкими, появляет-
ся высокий риск их пустотелости и сбрасывания. Это сдержива-
ет отток ассимилятов к цветкам и плодам, усиливают дыхание 
растений, что ведет к недостатку углеводов. В результате рас-
тения ослабевают. Критический период наступает, если такие 
условия длятся неделю.

Репродуктивная стадия развития томата более чувствитель-
на к повышенной ночной температуре, чем к высокой дневной. 

• Недостаток света отрицательно влияет как на качество 
пыльцы, что влечет сокращение количества семян в плодах, так 
и на вкус плодов – в них снижается содержание сахаров. 

В погоне за высокой урожайностью 
нельзя забывать, что для получе-
ния хорошей прибыли важен вкус 
и визуальная привлекательность 
продукции. Помимо болезней, виру-
сов и вредителей причиной потери 
товарных качеств плодов томата 
могут стать физиологические от-
клонения, вызванные нарушением 
технологии выращивания. Менее 
устойчивыми в этом плане являют-
ся крупноплодные гибриды. О таких 

физиологических нарушениях, как деформации и пустотелость, рассказывает агроном-
консультант ТЕХНОНИКОЛЬ, кандидат с.-х. наук Александра Старцева.
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2. Слишком низкая или слишком высокая ОВВ
Оптимальная влажность воздуха для опыления составляет 

60-75% в обычных теплицах и 70-85% в полузакрытых (из-за 
лучшего движения воздуха). 

ОВВ более 85% способствует слипанию пыльцы, она хуже 
высыпается из пыльников, повышается ее восприимчивость к 
тепловому стрессу.

При ОВВ менее 60% пыльца иссушается, хуже прилипает к 
рыльцу пестика и может не прорасти. 

Благоприятные значения дефицита давления водяного пара 
при выращивании томата находятся в диапазоне от 0,2 до 1,2 
кПа.

3. Недостаточное или избыточное снабжение водой
• Дефицит воды приводит к появлению ребристых плодов. 

Цветки становятся непривлекательными для шмелей, а пыльца 
высыхает и теряет жизнеспособность. Важно обеспечить доста-
точное количество воды растениям в наиболее активный пери-
од – с 11.00 до 14.00. Недостаточное снабжение водой  иногда 
связано со слаборазвитой корневой системой или неправиль-
ной стратегией полива (например, позднее начало поливов, за-
вышенная Ес питательного раствора). 

• Избыток воды также провоцирует формирование ребристых 
и пустотелых плодов, поскольку увеличивает вегетативный рост. 
Переувлажнение может быть причиной как неверной стратегии 
поливов, так и проблем с микроклиматом. Например, недоста-
точный обогрев растений утром способствует задержанию в них 
воды и усилению давления из-за ограниченной транспирации. 

Качество субстрата отвечает за легкость управления во-
дно-воздушным режимом в корневой зоне и является одним из 
основных элементов для формирования здоровой и мощной 
корневой системы. Благоприятные водно-физические свойства 
субстратов из каменной ваты обеспечиваются как за счет струк-
туры, так и за счет равномерного распределения гидрофильного 
компонента. В субстратах с высокой пористостью и правильным 
соотношением крупных и мелких пор корневая система всегда 
имеет необходимое количество влаги и воздуха. 

4. Слишком интенсивный вегетативный рост расте-
ний снижает качество цветков и деформирует соцветия. Очень 
большое число листьев на растениях мешает работе шмелей. В 
результате образуются плоды с малым количеством семян, пе-
стичным рубцом или разрывом семенных камер. Если свет из-
за завышенного ИПЛ не попадает на созревающие плоды, они 
тускнеют и теряют цвет.

Причинами излишнего вегетативного роста может быть завы-
шенная плотность посадки, высокий ИПЛ или слишком раннее 
оставление пасынков, теплые ночи, повышенная влажность суб-
страта или воздуха, а также низкая температура по отношению к 
уровню освещенности.

В процессе роста растений необходимо поддерживать ба-
ланс между развитием генеративных органов и листовой массы. 
Обычно между появлением 2-5 кистей у томата усиливается ве-
гетативный рост, ассимиляты устремляются к корням и листьям, 
чтобы нарастить их массу. Поглощение слишком большого ко-
личества воды на начальной стадии и очень низкий уровень Ес 
может привести к образованию мелких цветков без пыльцы и к 
недоразвитости кисти. Для поступления энергии в плоды следу-
ет принимать генеративные меры путем регуляции микроклима-
та, повышения Ес питательного раствора и нормировки плодов. 
С начала цветения первой кисти надо постепенно увеличивать 
разницу между дневной и ночной температурой, чтобы сдержать 
вегетативный рост и направить ассимиляты к кистям. Но нужно 
избегать чересчур низкой температуры в ночное время. 

5. Качество опыления
Шмели активны только в присутствии УФ-спектра в освеще-

нии, то есть при естественном освещении, которого очень мало 
в зимний период. При естественном свете цветки открываются с 
восходом солнца и опыляются около 72 часов, при искусствен-
ном открытие – только 8-12 часов. Поэтому раннее включение 
ламп снижает продолжительность работы шмелей. 

На опыление большое влияние оказывает активность шме-
лей, качество цветков и пыльцы. Плохое опыление приводит к 
формированию малого количества семян, что нарушает гормо-
нальный баланс и затормаживает развитие плодов, в результате 
чего они деформируются. 

Признаком недостаточного развития цветков и их опыления 
является нелогичное по размерам расположение плодов в ки-
сти: например, верхний и нижний плоды мельче, чем остальные. 

6. Неправильное питание или плохое усвоение элемен-
тов питания

На формирование пустотелых и деформированных плодов 
может повлиять нехватка или плохое усвоение фосфора, каль-
ция, калия, магния. Недостаточное усвоение растениями этих 
элементов связывают с ослабленной корневой системой, неоп-
тимальным уровнем рН в корневой зоне, неблагоприятным ми-
кроклиматом (слабая или чересчур интенсивная транспирация 
растений, низкая температура корневой зоны) или нарушением 
соотношения элементов в растворе.

Легче всего управлять питанием растений при выращивании 
их на каменной вате, так как она химически и биологически инер-
тна, не содержит в своем составе элементов питания, солей и 
вредных примесей. Выращивая растения на каменной вате про-
ще поддерживать нужный уровень Ес, так как она, в отличие от 
органических субстратов, не обладает емкостью катионного об-
мена. Поэтому при необходимости питательный раствор в мате 
можно быстро заменить на новый, что позволяет своевременно 
реагировать на потребности растений.

7. Использование регуляторов роста для улучшения за-
вязываемости плодов также может привести к их пустотелости. 
Обработка этиленом для ускорения созревания плодов вызыва-
ет их ребристость. 

Таким образом, чтобы собрать высокий урожай привлека-
тельных и вкусных плодов томата необходимо учесть множе-
ство факторов и их взаимосвязи. Соблюдение оптимального 
режима микроклимата, регулирование баланса растений и пра-
вильное управление стратегией полива сведет к минимуму брак 
продукции и повысит ее качество, что позволит производителю 
укрепиться на рынке и расширить базу постоянных клиентов. 
А использование качественного субстрата облегчит задачу по 
управлению поливами и питанием, снизит риски возникновения 
физиологических нарушений.



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | АВГУСТ 202351



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | АВГУСТ 2023 42



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | АВГУСТ 202337



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | АВГУСТ 2023 38



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | АВГУСТ 2023

Учредитель и издатель: Дмитриева О.Н.
Главный редактор: Дмитриева О.Н.
Адрес редакции и издателя: г. Воронеж, Московский пр-т, 141-312
т./ф.: +7(951) 871-53-63 
e-mail: lesya_d@mail.ru 
www.ntapk.ru

Распространяется бесплатно путем адресной рассылки.

Отпечатано:
ООО «Диамант»,
Адрес: 
394028, г. Воронеж, Ленинский пр-кт, д. 6, корп. 2, оф. 12,
тел.: +7(473)246-00-10, +7(473)246-00-70
Тираж 22000 экз.

Подписано в печать:
17.07.2023
Дата выхода в свет:
01.08.2023 Заказ №

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций. Регистрационный номер 
ПИ № ФС 77 - 66306 от 01.07.16 г. В соответствии со ст. 30 закона РФ "0 рекламе" 
ответственность за содержание информации в рекламе несет рекламодатель. 
Мнение авторов не всегда совпадает с мнением редакции. Перепечатка материалов 
или частичное цитирование возможно только после письменного разрешения 
редакции. Коммерческое использование материалов запрещено. Материал 
подготовлен редакцией на основе информации открытых источников.

Сельхозтехника, запчасти,
оборудование, обработка и 
хранение зерна

2, 3, 4, 5-6, 8, 12, 13-
14, 15, 17, 18, 9-20, 
24, 25-26, 28, 30, 32, 
34, 35-36, 38, 40 44, 
46, 48

О делах строительных в наше 
бурное время резких перемен 
и изменений рассказывает ге-
неральный директор молодой 
и амбициозной компании ооо 
гк «сборные конструкции» 

13-14

Животноводство, средство 
защиты растений, растеневод-
ство 

8, 10, 12, 16, 22, 47, 
49-50

Как вырастить красивые и 
вкусные плоды томата 49-50

Выставки 51-54

№5 (АВГУСТ) 2023Ежемесячный рекламно-информационный журнал

55



НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АПК | LESYA_D@MAIL.RU | WWW.NTAPK.RU | АВГУСТ 2023




